

## Exámen crítico

### D. NUESTRAS ELECCIONES MUNICIPALES

Ahora que, por el tiempo que ha pasado, puedo discurrir tranquila y sosegadamente sobre los últimos acontecimientos electorales; ahora que, gracias a la inalterable sucesión de los días, vá trocándose la punzante excitación, por las decepciones sufridas, en tranquilo recuerdo, más ó menos acibarado, pero tranquilo al fin; ahora que a los animosos impulsos del interés político han sucedido las horas pacíficas y casi patriarcales de la vida ordinaria, quiero escribir examinando los sucesos que han tenido lugar en nuestras elecciones municipales. Es decir: quiero hacer historia de los hechos acaecidos en el período electoral, tan desapasionada y friamente como pudiera hacerla el que menos se hubiese agitado en el inquieto va y ven de estos últimos días, examinándolo todo con la quietud de ánimo que para estas cosas se necesita.

Nadie, pues, se dé por resentido, que a nadie quiero herir ni maltratar, y téngase presente que voy á hacer historia lisa y llana con el laudable fin, *único y exclusivo*, de que sirva de saludable y santa enseñanza para el porvenir.

Dicho esto que yo juzgo de imprescindible necesidad para que todo el mundo me lea sin prevenções, entro en materia, principiando por el principio, como se dice vulgarmente.

Helo aquí:

La agrupación, comité, ó como quiera que se llame, canovista, se unió á la *Coalición liberal villenense* por disgustos y decepciones sufridas al advenimiento de Cánovas al poder. Esto es público y notorio y no creo pecar contra nadie dejándolo así consignado. Tenía razón el comité canovista para quejarse y mucho más para separarse de los que, sin méritos para ello, se adjudicaban un poder que era de su exclusiva pertenencia, queriendo pasar por más conservadores que el comité conservador, sin otro motivo plausible que el de no soltar el bastón de mando, conquistado con los *desvelos y fatigas* que todo el mundo sabe y conoce.

El comité liberal conservador luchó como bueno contra la situación y contribuyó, en la medida de sus fuerzas, á su derrota.

Después.... después no luchó contra la situación.... sin saber por qué; quiero decir, sin saberlo yo, porque habiendo tenido participación en el nombramiento de la candidatura de la Coalición liberal, no puedo comprender su retirada; máximo, cuando me consta que dicho comité no se impone jamás á nadie, como rey absoluto, queriendo que todos pasen por donde él disponga. Pero es lo cierto que se retiró de la Coalición y que no luchó contra la situación nombrando candidato propio, como tenía anunciado. Se dice de público que auxilió á la situación, pero yo esto no puedo creerlo.

Me consta que dicho comité tiene la convicción de sus actos y la valentía suficiente para no ocultarlos, y si hubiese sido verdad lo que de público se dice y yo no creo, (no porque tenga nada de particular, pues la parábola del *Hijo pródigo* se dá con bastante frecuencia, sino

sólo por el hecho de no publicarlo persona autorizada.) *El Activo*, que es casi, y sin casi, su órgano en la prensa, lo hubiese dado oportunamente á los vientos de la publicidad con las prácticas de costumbre.

É, importándole un comino á la Coalición liberal villenense la retirada del comité liberal conservador, trabajó con decisión y entusiasmo para llevar á efecto la elección. Y revistó sus huestes y halló un aumento de fuerzas considerabilísimo á pesar de la retirada de que hablo. Y oi de boca de respetables personalidades, que estaban en contacto y pertenecían y pertenecen á la situación, que en las elecciones municipales habría tanta legalidad como pudiera desear el más descontentadizo.

Y.... efectivamente: en la madrugada del día de la elección comenzó la legalidad.... encarcelando de orden de nuestra primera autoridad á unos cuantos interelectores de la Coalición liberal y otros cuantos houradísimos sujetos que llevaban las listas de los votos de las personas de más popularidad y arraigo de los coligados.

Para complemento de tan decantada legalidad y aprovechando las primeras horas de perplegidad de la Coalición, votaron con nombre supuesto, según se dice, unos doscientos cincuenta electores, gente bromista y despreocupada, *Cañas* de todos los pueblos que todo lo echan á chacota aún cuando por estas bromas se queden como el gallo de Morón.

Y ¡vaya una coincidencia!... ni uno solo de estos *bromistas* votó en favor de la Coalición.

De aquí, quiero decir: de todas estas cosas, el triunfo de la situación; cierto, seguro, indiscutible y sobre todo grandioso.

La verdad es que una situación que, tras las prisiones que á su nombre se realizan, suma á su favor el pánico que produce esta *legalidad* y puede añadir los doscientos cincuenta electores *bromistas*, próximamente; una situación, repito, que además de todo esto cuenta con el prestigio del poder y de su autoridad y que presenta 1.140 votos contra 1.050 de una Coalición encarcelada, asustada, maltrecha y desordenada por los acontecimientos del día.... más claro, una situación que haciendo tales *esfuerzos* presenta *nada menos* que noventa votos de mayoría, puede estar orgullosa de su triunfo y debe escribirlo en mármoles y bronceas para perpétua memoria de su popularidad y de su arraigo en la opinión pública. Repito que es un triunfo grandioso, tanto que aplasta y abochorna.

Meditemos.

La situación, juzgada por sus hechos, no quería que la Coalición liberal tomase parte en la elección para concejales y á este efecto comenzó á encarcelar gente. Se dice que la lista de los que debían ser aprensados era numerosa. ¡Por qué no llevó á efecto su pensamiento una vez que principió? Confieso mi torpeza; no doy en el quid de la dificultad.

Pero en fin, si había de quedarse, como los malos toreros, con los *patillos* alzados sin *rematar* la suerte, ¡para qué se arrojó á la cabeza de la *flera* encarcelando á unos cuantos no más?

¿Para manifestar su autoridad? pues digo que es mala manera de manifestarla, porque el abuso es abuso al fin y pudo traer malas consecuencias.

¿Para hacerse temer? pues sucedió todo lo contrario, porque la violencia excita los ánimos convirtiendo en héroe al pusilánimo.

¿Para inspirar odio? pues declaro que es el gusto más depravado que se puede tener; pero en fin, si fué para eso, se consiguió el objeto, pues el pueblo de Villena ni ha olvidado, ni olvidará la mala pasada que le jugó la situación, según se dice.

Y vamos á cuentas.

O contaba con fuerzas la situación para triunfar en las elecciones, ó crecía de ellas.

Si contaba con fuerzas bastantes para sacar los seis concejales de su candidatura, si tenía suficiente poder para imponerse como se imponen los partidos simpáticos al pueblo ¿para qué las prisiones y los *bromistas*?

Si no sumaba más votos que los de los serenos, regadores, peones, etc., si no hallaba en la opinión esa corriente de simpatía que eleva á los hombres al poder ¿qué las baladronadas de vencimientos y triunfos que sólo se deben á la arbitrariedad y á la violencia y que por esto mismo ni aún satisfacer pueden á los desgraciados que se valieron de tales artificios?

Y no hay decir que se extremaron tales artes para sacar triunfante toda la candidatura, que eso no es cierto.

Los carlistas de Villena tienen arraigo bastante en la opinión para sacar, no uno, sino dos ó más concejales. Luego no necesitado estas artimañas, no fué por ellos por quienes se verificó el milagro.

Ciertas y determinadas personalidades de la candidatura de la situación, ni han necesitado ni habrán menester jamás violencias ni coacciones para ser concejales en Villena. Tanto se les quiere, que con solo desearlo todos las hubieran apoyado sin distinción de matices.

¿Por quién, pues, y para quién se puso á Villena en peligro de que nos tomasen los pueblos cultos por kábilas del Riff...? Ni aún los mismos que tomaron parte en la jornada podrían contestarme.

Pero mientras todo el mundo cree que tales violencias se extremaron para triunfar en las elecciones, yo, que á lo mejor me pongo en pugna con las creencias generales, creo que fué muy distinta la causa que motivó tan desgraciada decisión. Y como tengo el indiscutible derecho de decirlo ó de callarlo, opto por guardármelas, solo por el triste placer de decirle á alguien, cuando la hora llegue, que sí que llegará.... *Amigo Fulano: Aquellas prisiones traen estos recolones*. Y.... nada más.

Los federales en cambio cumplieron como buenos, llevando á efecto su anunciado programa. El cielo haga que para la elección próxima puedan sacar triunfante su candidatura, ya que por esta vez no pudo conseguirse.

AQUILINO JUAN OCAÑA.

## Datos de topografía práctica.

Las propiedades que arrojan la combinación de números, ó lo que llamamos ciencia matemática, fueron aprovechadas por el difunto D. Joaquín Pérez de Rosas, brigadier que fué y antiguo capitán de Estado Mayor, en el levantamiento de planos de grande extensión y consideración, que entre otros varios trabajos topográficos, levantó el plano general y en detalles, deduciendo las superficies de cada propiedad particular, de toda la huerta que comprende entre los ríos, el *Júcar* y el *Verde*, ó digase de los *Ojos*, entre Alcira, Alberique y otros términos de poblaciones contiguas por el año 1869, en los cuales, he tenido el honor de cooperar, tanto en los trabajos de gabinete, de delineación, topografía y cálculos trigonométricos, como en los trabajos de campo, ora en la medición de ángulos, ora en la formación de croquis, para adquirir los verdaderos datos para la formación del plano en general; cuyas propiedades están combinadas en términos, que, sin tomar *ninguna medida longitudinal*, con sólo la medición de ángulos horizontales y verticales, sobre el horizonte, dan ellos de por sí, toda clase de distancias horizontales entre el punto de observación y el punto observado, aún cuando el terreno sea pendiente ó accidentado, con una aproximación tal, que en distancia de *trescientos metros*, que es lo que se puede necesitar, apenas se halla el error de *dos centímetros y medio*, error despreciable, que medidas las distancias con cinta ó cadena, han de resultar muchos más errores, ya por la tortuosidad al medir con la cadena, como por el bamboleo ó elasticidad de las cintas.

Este nuevo método de levantar planos, reemplaza la *Estadia* y por él, con facilidad en las operaciones que se practican, se halla el resultado de todas las parcelas de fincas rústicas, extensión urbana, ríos, ramblas, acequias, caminos y todos aquellos accidentes ó puntos notables que se hallan sobre el terreno, formando sus figuras ó polígonos semejantes, con la igualdad de superficie, hallada por medio del *Planímetro*.

A los Ingenieros de montes, les es muy conveniente este método de levantar planos, porque las distancias son batalla de inexactitudes porque siendo el terreno pendiente y accidentado, la medición de distancias sufren un error considerable, y por cuya razón, por bien medidos que estén los ángulos horizontales, nunca cerrará bien el polígono, y por consiguiente la superficie será errónea.

Midiendo, pues, los mismos ángulos horizontales y los verticales según se dirá, hallaremos las verdaderas distancias de los lados del polígono, que dará la exactitud de la superficie cual se desea, adquiriendo el verdadero plano del monte ó otra cualquier parcela.

Para lo dicho, hay que tener unas tablas, calculadas trigonométricamente, para hallar las distancias entre los puntos observado y de observación, ó digase entre el punto de Estación y los puntos á los cuales se dirigen las visuales; y por las mismas, se hallan las altitudes ó sea el desnivel que hay de un punto relativamente de otro.

Dichas tablas están calculadas por el expresado D. Joaquín Pérez de Rosas, en su tratado *Método práctico para levantar planos*, pero como la edición se halla agotada y no se encuentran á la venta en ninguna librería de la Corte, ni aún en casa de la viuda del autor, calle de Fuencarral, número 80, Madrid, ya daré á conocer la demostración de las operaciones, con las fórmulas que se ha valido dicho señor, para calcularlas trigonométricamente.

JOSÉ ALBERO É IBAÑEZ.

(Se continuará.)

Desde Yecla.

Sr. Director de El DEMÓCRATA.

Muy Sr. mío: En mi última del 15 del corriente le manifestaba el resultado obtenido en la lucha electoral municipal. Lo, onia al corriente de las ventajas alcanzadas y quienes han salido triunfantes políticamente hablando. En la misma le prometía ocuparme de los descalabros que habían ocurrido, y si no hice esa relación entonces, debo hacerla en esta para conocimiento de los lectores.

Sabe por mis cartas todas que, hasta el presente no he hecho nada más que cumplir con los deberes que un corresponsal tiene, cual es, consignar hechos del dominio público y examinarlos imparcialmente. Dicho esto, entro en materia.

Ante todo no ignora que cada pueblo tiene su modo de ser en las luchas locales y por consiguiente en aquello que afecta a sus propios intereses administrativos, siendo éste el primer factor y el segundo lo que se relaciona con la política general. Esta se halla subdividida en muchas fracciones políticas determinadas, advirtiendo con sentimiento que, las más, no siguen las ideas que se son afines, sino las conveniencias locales, y los que les siguen, ó están agrupados siguiendo a sus jefes, adolecen del mal de seguir más a las personas que a las ideas que creen representar. De este laberinto nacen a veces los desconciertos y anomalías, dando lugar a que, en momentos de lucha como la pasada, no se entiendan unos y otros, resultando que la opinión inconcincente no vaya a veces donde debia ir, sino á donde la llevan, y los más, al no saber donde se encuentran, unos se traen y otros se desencantan en sus esperanzas.

¿Y todo por qué? ¡Doloroso es decirlo! por tener el cuerpo electoral y mucho más con la ley del sufragio muy atrasado en su conocimiento y en sus propios derechos! No culpeis á la ley, vosotros que la desconoceis, culpaos á vosotros mismos, á vuestra ignorancia y á vuestro indiferentismo.

Con esto dais lugar á que otros más expertos os lleven á donde queran. Si buenos, al bien, si perversos, al mal. Hechas estas consideraciones, hagamos un poco de historia.

En la lucha electoral del 89 en esta localidad, siendo poder el partido Sagastino y el Alcalde genuinamente representante del fusionismo, se coligaron para combatirle los antiguos conservadores (corbalanistas) con los elementos de una fracción despreñada del fusionismo, su representante, Spuche, diputado provincial. Pusieron en juego todo su valer dentro y fuera, valiéndose de mil medios, entre ellos el crear un periódico que incesantemente combatía sus gestiones políticas y administrativas, teniendo la esperanza de lograr la derrota de aquella situación.

Mas no contaban con la ayuda de ciertos elementos que al ver el juego y fines del partido conservador y demás, se pusieron al lado del Alcalde en contra de los que creían salir victoriosos, dando por resultado después de una lucha reñidísima, el quedar derrotados los coligados con los conservadores.

Entraron en el Municipio entonces, cinco posibilistas, un centralista republicano, dos fusionistas y dos incoloros.

Hay que advertir que el partido federal en aquella jornada, colectivamente no entró en batalla, dejando que cada uno de por sí fuese á donde tuviese por conveniente, por lo que resultó que la colectividad se hiciese pedruzcos y reinase la anarquía.

De esta descomposición en el partido federal nació una fracción llamada del Círculo Autónomo por formarse el comité en dicho local. Y otra formada á partir del manifiesto que se publicó en Setiembre último con elementos jóvenes y viejos en el partido.

Ahora bien: al venir la lucha electoral pasada, los primeros se coligaron con los elementos del partido fusionista (antes conservador) y los segundos son los elementos afines republicanos, según manifiesto publicado. Resultando quedar sin representación en el Municipio por razones que en otra manifestaré aquellos que dejándose las ideas políticas acudieron á las conveniencias personales y locales.

Hasta otra se despide de V. y S. S.

EL CORRESPONSAL.

Yecla 21 de Mayo de 1891.

REMITIDO

Sr. Director de El DEMÓCRATA.

Muy Sr. mío: Deseo y le ruego que el adjunto remitido sea inserto en el primer número de su periódico.

Es accidental que vaya en la 2.ª o en la 3.ª plana.

Con este motivo se ofrece de V., y le anticipa las gracias S. S. S. q. b. s. m.

J. MARTINEZ DIAZ.

Yecla 20 de Mayo de 1891.

Fé de erratas.

El artículo publicado en el número 40 de este periódico, correspondiente al día 17 del actual, y suscrito por J. Martínez, que titula «Fiestas en Almanza», a nuestro entender, el tiro de ese artículo lleva bala, y por consiguiente adolece de todo fundamento, al hablar del último orador.

Dice un adagio vulgar «A cada uno lo que es suyo», y esto es lo que nos proponemos, es decir, hacer justicia.

Después de la ofensiva reseña que el articulista hace del último orador, dice que no recuerda su nombre. ¡Vaya una salida! En prospectos mil de las fiestas de Almanza está escrito, *en letras de molde*. ¿Es que no los ha leído dicho señor?

Dice también que el sermón no debia dedicarse solamente á la sencilla y modesta cofradía de pastores. El articulista no oyó, sin duda, el panegirico, y le han enterado mal de él.

El sermón tuvo su parte dogmática, filosófica é histórica; sin frases rebuscadas, todo el sujeto al tema propuesto, y sin tanto estudio como el señor J. Martínez veía, al parecer, desde su casa.

Y, sin ofensa á los dignos y respetables antecesores á nuestro nuevo orador, éste obtuvo del ilustrado público de Almanza, dignas demostraciones de elogio y una ovación como el que más.

No nos propy aemos hacer en este remitido una expresión laudatoria del panegirico del R. P. José Molero, porque ya la hizo todo el pueblo de Almanza que tuvo el gusto de verle, y por referencias, personas notables que no necesitaban adular. Y voz del pueblo etc.

Baste decir que el señor Molero ha quedado *realegado* (usando de la frase del señor J. Martínez), a instancias de la Cofradía, para predicar el año próximo. Juzguen ahora nuestros lectores si ésta es prueba inequívoca de haber llenado su cometido con lucimiento.

Ahora bien, señor J. Martínez, ¿ha querido V. desprestigiar al P. Molero, ó estimularle? Si lo primero, tiene V. en contra á todo el escogido auditorio. Si lo segundo, creemos debia hacerse en diferentes formas de las que V. ha usado.

Me voy á permitir hacerle saber, señor J. Martínez, por lo que en sí valga, que el digno P. Molero solo cuenta 28 años; que el único sermón que ha predicado de compromiso, ha sido el de Almanza, y que, gracias á los recursos que posee científicos y literarios, por todos reconocidos, creemos no necesitaba oír á sus antecesores para copiar, se bastaba á sí mismo, aunque no como práctico.

No obstante, como V. parece exigir como condicion indispensable, para que él desarrollara su tema, que oyera á los oradores anteriores, aún en esto vemos que ha hecho V. una plancha (como se suele decir), y fenomenal; porque sabido es que el repetido señor Molero no aguardaba á que V. le indicase las reglas que debe seguir todo orador novel, sino que él asistió á oír, con gusto, al orador que le precedió, testimonio de lo cual podrán dar sus numerosos amigos de Almanza que le saludaron á la salida del templo. Por tanto, si V. ha dado algo por adquirir la inexacta noticia que afirma con tanto aplomo, devuélvalo, porque le han engañado; y otra vez procure enterarse por sí mismo, pues su artículo no demuestra que ni siquiera asistió á la función; porque de haber asistido, de cierto no se hubieran ocultado á su inteligencia tan clara, como V. nos quiere hacer ver en su artículo, las buenas cualidades del discurso desarrollado por el orador del día de la Virgen, para quien V. no ha tenido siquiera una frase obsequiosa.

Si V., señor crítico, hubiera dicho que el señor Molero es un orador no muy práctico todavía, en ciernes, si á V. agrada la palabra, porque hace poco tiempo que ha empezado su carrera de orador sagrado, y que, por tanto, le falta la soltura propia de los que llevan largos años en tan difícil ejercicio, habríamos visto que V. sabia distinguir, y apreciar las cosas en su verdadero sentido, en lo que realmente son; pero de esto á hacer una

crítica de él tan absurda, y si se quiere depresiva, vá una grande diferencia. ¿A qué criticar cuando no hay motivo? Gracias á que el señor Molero sabrá apreciar tan injusta opinión en lo que merece, y que sobreponiéndose, con su elevado criterio y reconocidas dotes, á juicios tan erróneos, seguirá dejando bien puesta su reputación, como hasta hoy, y conquistándose, cada vez más, las simpatías del público y de todos aquellos que, ajenos á toda pasión mezquina, saben tributar homenaje al mérito.

Diaz.

Yecla 20 de Mayo de 1891.

Servicio exclusivo de El Demócrata

Caballerías.

No vale negarlo. Hemos leído de niños el Quijote, hemos recibido con los poros abiertos los caballerescos empeños y las locas ambiciones del hidalgo manchego, nos ha sido por todo extremo simpática su figura y hemos deplorado de todas veras que sus pocas fuerzas, las culpas de Rocinante, la socarronería de Sancho y los palos y las mantas y las pedradas de gente descreída y maleante diesen en tierra con las maravillosas perspectivas de princesas enamoradas, cuyos agradecidos padres metian la mano en la faltriquera y sacaban un reino ó dos como dote de la princesa.

De modo que la primera lectura del gran libro ha sido para nosotros contraproducente; puesto que despertaba cierto entusiasmo por las locuras mismas que trata de combatir.

¿Y cómo no? Si llevamos disuelto en la sangre el espíritu caballeresco, de tal manera arraigado en las peladas llanuras de toda la España central, que aún hoy es el Quijote un libro de rigurosa actualidad y provechosa enseñanza.

El espíritu caballeresco impelia al hidalgo necesitado á echarse á un camino y pedir aquello que necesitaba con razones casi siempre corteses pero que no impedían, caso de no ser atendidas, que el caballero *corrara con todos en batalla* y se apoderase por fuerza de lo que no le daban de grado.

Esto era más caballeresco que trabajar; y también era más cómodo.

El espíritu caballeresco en tiempos posteriores sufrió limitaciones muy grandes. Las grandes nacionalidades acababan con los suegros que regalaban insulas la pólvora acababa con los castillos y los cuadrilleros con las aventuras en los caminos. Los oficios se organizaban y formaban los gremios. El trabajo comenzaba á hacerse respetar.

Pero ¿había de trabajar el hidalgo? Antes moro.

Y en efecto, el hidalgo se dedicaba al *escondaje* y mientras hubiese damas á quienes acompañar á la iglesia y niños á quienes enseñar, el hidalgo no dejaba de serlo, aunque comiese el pan ajeno y viviese en perpetua servidumbre. A menos que sus desventuras no le hicieran creer en una galeotargelina, en cuyo caso trabajaba, pero entre moros.

Hoy seguimos cabalgando sobre el ruido. El que tiene un título universitario quiere dar á su hijo una carrera, el maestro de escuela cualquiera sueña con lo mismo, el labrador padre de familia envía a sus hijos á la Universidad, se impone la muceta como antes se calzaba la espuela y el resultado de tanto utulillo no puede ser más desastroso.

Prosperidad material... Dios la dé, si es servido.

Canales que fecundicen los campos; inteligencias, brazos y máquinas que los cultiven, industria que se apodere de los productos de la tierra y multiplique la riqueza, ferrocarriles y puerlos y líneas de vapores que lleven y traigan los productos de la agricultura y de la industria, todo eso ¿para qué?

Mientras el chico tiene su título y sepa enjarelar palabras y palabras á manera de discurso, no necesita de otra cosa, ni ha habido jamás en España Presidente del Consejo de Ministros que sepa más de lo que sabe el chico.

Pero esto nos llevaria demasiado lejos.

Y para evitarlo, volvamos á los caballeros andantes.

Figurémonos al magnánimo emperador Calzasanchas, padre de la infortunada Minutisa. Minutisa es infortunada porque una especie de ogra, el soberbio y desaforado Patachín de la Espeluznadera, vecino de Calzasanchas y hombre feroz que come la lechuga sin aceite, sal ni vinagre, la quiere por esposa, (no á la lechuga, sino á Minutisa).

Calzasanchas es hombre pacífico y en fuerza de cuidar y admirar á su Minutisa, ha perdido el gusto por los cintarazos caballerescos. Al contrario, ha conseguido inculcar en sus súbditos el amor al trabajo y las costumbres sedentarias; y los súbditos se dedican en su

mayor parte á cultivar hermosísimos jardines en los alrededores de Villatiesa (Capital del imperio) y á la cria de conejos en el campo.

Mas ¡ay! que la juventud ha buido tal vez para siempre del dominio de Calzasanchas, que deberia llamarse Calzasaprietas.

Patachín de la Espeluznadera, está furioso por los aplazamientos que sufre su pretensión y se teme que de un momento á otro entre en son de guerra por los campos de Calzasanchas y no deje un conejo con vida.

Se ordena á los Artrólogos del imperio que consulten á las siete cabrillas y estas contestan que el asunto es delicado y que la cosa está que arde.

Aun no han cerrado la boca los artrólogos, cuando se oye fuera de palacio un tumulto de mil demonios. Son mil *patachines* que vienen escoltando á su señor; éste se detiene en mitad de la plaza y hace entrar en palacio á su fiel Cominge para que diga á Calzasanchas que «hasta saber si le otorga ó no la mano de Minutisa, no se moverá de la plaza, aunque lleve.»

Calzasanchas queda aterrado. Mira con ojos suplicantes á Minutisa, se lleva las manos al corazón y á la cabeza, vuelve á mirar á la princesa y le dirige estas palabras:

—¿Anda, tonta!

—¡Jamás! —contesta Minutisa que antes que entregar su mano á Patachín, prefiere ser atropellada.

El emperador se vuelve hacia Cominge y le dice: ya has oido.

El correevidente baja la escalera, temeroso de que Patachín le agradezca la buena noticia cortándole la única oreja que le queda; pero antes que salga del palacio, se escucha gran ruido en la plaza y entra en ella un caballero armado de todas armas sin empresa en el escudo, ni mote, ni otro distintivo que una pluma blanca y otra negra en la cimera del casco.

Sin duda está de alivio de luto.

Intinación, negativa, desafío, erección de un tablado, partida del campo, todo es asunto de un momento.

*Ni que decir tiene* que el caballero del Alivio como llaman todos al recién llegado, de buenas á primeras le corta una yugular á Patachín y que Patachín pasa muy mal rato hasta que se muere en mitad de la plaza. Minutisa se enamora súbitamente del caballero del Alivio: pero este ha entregado ya su corazón y como dicen las criadas, no puede cumplir.

Entonces (y esto es lo importante y lo que nunca falta en historias de caballerías) Calzasanchas y su hija se esmeran en obsequiar durante una temporada al del Alivio y le regalaban sedas y brocados, caballos magníficos, arreos, armas y bolsas con escudos.

Y digo yo: si el caballero del Alivio que aguarda las salidas de mi criada para espantarle los galanes y chuparle los cuartos, hace exactamente lo mismo; ¿Qué eran los caballeros andantes sino cholos indecentes que después de una mala razón y un cintarazo se dejaban obsequiar por las mujeres y casi vivían de ellas, ni más ni menos que cualquier explotado sin distrito?

Pues eso es lo que el carácter nacional nos pone en la sangre. El *Boceras* que corteja á la fregona, el elocuente y aventajado joven que hace el amor á un distrito y el Patachín ó el Aliviado de otros tiempos son españoles de pura sangre.

Minutisa ha cambiado de nombre: se llama la Política.

F. SERRANO DE LA PEDROSA.

(Prohibida la reproducción).

Sección Literaria.

Sin atadero.

Tengo la fea costumbre de poner casi á diario en horribles torturas á mi pensamiento, y he de hacer pagar, con harta frecuencia por desgracia, una contribucion onerosísima á todas mis facultades, potencias y sentidos.

Si estos cotidianos ejercicios de forzada gimnasia obedecieran á la consecución de un fin práctico, estarían perfectamente justificadas, porque la investigación razonada de las cosas útiles, debe ser la divisa inseparable de todo aquel que estime en algo su perfeccionamiento moral y científico; pero lo doloroso del caso es que, todos los esfuerzos de mi imaginación, me conducen bien á pesar mio por ciertos caminos extraviados, al final de los cuales se encuentra el vacío, la nada, el caos.

Prueba al canto.

Yo soy un buen muchacho en toda la extensión de la palabra, aunque me esté mal el decirlo; pero entre todo este montón de buenas cualidades que poseo, descuella un vicio monstruoso que no me es dable remediar ¡soy casi ateo! ¡soy indiscutiblemente ímpio! como me empeño en inquirir el por qué de ciertas cosas que no encuentro hechas á mi

gusto; y esto está que, esta disconformidad mía, resalta casi siempre una prueba inequívoca de que pretendo emendar la plana al que ha hecho las cosas tal como deben ser, y no así como a mí me conviene que sean.

Sin duda, y quizás por la razón de que tengo más faltas que una pelota vieja, me obsteino en encontrar faltas a todo, y para mí no hay nada perfecto sobre la superficie del globo. Y que no encuentre perfectas las cosas, pase; que no encuentre perfectos a los hombres... se explica; pero que no encuentre perfectas a las mujeres! esto no hay ninguno de los que me colocan que sea capaz de creerlo, y aún a mí mismo me cuesta un trabajo (inprobo el creerme). Y sin embargo es cierto, ciertísimo de toda certidumbre que es así; porque en mi afán de perfeccionarlo todo a medida de mi capricho, tal vez el día que encontrara una mujer perfecta en absoluto como mujer, me empujaría en decir que le faltaban las alas para ser un ángel.

Mi amiga C. es una muchacha que se encuentra casi en estas condiciones. Cualquiera de mis lectores que la trate una sola vez ó hasta media docena de veces, con seguridad que la encuentra una mujer perfecta y hasta con ribetes de ángel; porque la tal muchacha, es encantadora, fascina con su trato, subyuga a quien la ve en visita; habla, canta y se sonríe como deben hacerlo esos seres alados que pueblan las regiones celestiales; y en una palabra, todo en ella *al parecer* es hermoso y todo cuanto de ella dimana, tiene, *al parecer también*, el sello de las cosas divinas. Y sin embargo, allí donde usted la ve tan cerquita de la perfección por mi apetecida, le ha tocado en suerte a la pobrecita, una cabeza que es una especie de devanadera sujeta por tornillos a medio enroscar sin atadero de ninguna especie, que le ha costado sendos disgustos y ha de acarrearle no pocas contrariedades en lo sucesivo.

Pedirle a ella fijeza en sus ideas, orden en su conversación, método en sus narraciones, es pedirle peras al olmo. Ella lo empieza todo y no termina nada. Se pone, por ejemplo a tomar chocolate y entre sopita y sopita va tarareando algún aire de «La Traviata» ó de «El anillo de hierro», y distraída con la comida y con el canto, está pensando en que, al terminar, ha de irse al tocador para rizarse el cabello; y en vez de decirle a la criada:—*Bonito del todo... que salgan bien los trajes... el que sea guapo que salga... ó otra cosa por el estilo.*

Prende estudiar la lección de piano, y apenas se sienta en el taburete, comienza a rezar la letanía. Va á la Iglesia con el propósito de orar misa y en lugar de decir *Credo* en Dios Padre, se desuelga con un do re mi fa sol por todo lo alto.

Quiere elevar sus preces á la Virgen, y en vez de exclamar: *Oh tú santísima Madre!* suele principiar diciendo—*Si señora señorita.*

Llega á los postres de la comida, y por pedir que la sirvan el café, se le ocurre decir—*Tiple en puerta, probada voz á R. asegúrase alcanzará triunfo.*

Hace pocos días se puso á escribir la lista de los encargos que habían de traerle de la tienda, y escribió lo siguiente, que conservan sus padres como muestra inequívoca de la chifladura de su hija—(Iré á Valencia, fiestas Corpus. Comer fresca huerto Santísimo. Traerán toda clase plantas). Y claro está, cuando la criada presentó al comerciante la lista de los encargos que deseaba su Señorita, la mandaron al Telegrafo, creyendo que la fórmula había equivocado el recado.

Y así por este orden, suceden á la pobre C., casi á diario, un sinnúmero de peripecias que nos hacen temer muy seriamente un fin desastroso.

Pero... ¡para que vean ustedes cómo engañan las apariencias!

Hace unas cuantas noches, estaba hablando conmigo de una cosa, que según ella me interesaba mucho saber; dió principio á su relato, y apenas me había dicho cinco ó seis palabras, echó á correr de pronto hacia el piano y se puso á tocar la balada de «La leyenda del Monje»; en vista de este arranque de chifladura, iba á proponer á su familia que fueran preparando los bártulos para llevar á la *música* á un manicomio, cuando nos sorprendió la llegada de una visita. Cuando ésta terminó, salí á la calle acompañando á los visitantes que era la primera vez que veían á C. y figuréense ustedes cual sería mi asombro, al oír decir á uno de aquellos, respetable señor, á quien reconozco un criterio poco común: «Pues señor, esa muchacha es divina, se conoce que es muy juiciosa, y revela en su conversación ordenada una fijeza de ideas que encanta».

Y mientras aquel venerable señor, engañado por las apariencias, se iba hacia su casa repitiendo ¡Buena muchacha, pero buena de verdad! yo me vine hacia la mía cabizbajo y pensativo, preocupado con la idea, del por qué Dios habrá tenido el capricho de ponerle una cabeza sin atadero, á una muchacha que,

como mujer es casi perfecta, y á la que apenas faltan las alas para ser un ángel.

JOAQUÍN VERA.

Ayuntamiento.

Sesión del 21 Mayo 1891.—Después de aprobada el acta de la sesión anterior se acordó conceder permiso á José Díaz Ortín para edificar en la calle de Ritas; satisfacer de impresos los postes para la colocación de alambrados en el paseo y un marco con cristal para la colocación de un plano ó croquis del término municipal con destino al cuartel de la Guardia Civil; nombrar médico-cirujano titular interino, gratuitamente hasta el 1.º de Julio próximo que tendrá ya su haber consignado en el presupuesto, á D. José Díaz Rico, caso de que quiera aceptar; que la comisión de feria estudie y forme el pliego de condiciones para la construcción de nuevas casillas para la feria.

Sección local y general.

A nuestro apreciable colega local *El Activo* le debemos señaladas muestras de atención, por ocuparse de nuestro humilde semanario con exagerada extensión.

Nosotros no podemos corresponder á su galantería, porque necesitamos las columnas para otros asuntos de más ventajas positivas para los lectores.

Sobre todo no debemos ocuparnos de sus pequeñeces, porque comprendiendo que en Villena todos nos conocemos, no hace falta que nos estendamos en largas consideraciones, porque la opinión pública, con su inapelable fallo, juzgará los actos de *El Activo* y los de *El DEMÓCRATA*. En cuanto á considerarnos socialistas y monárquicos, sin nada de republicanos, nos parece tan inocente como cándido, porque son ataques que en nada pueden cercenar nuestra historia política.

Emprenda *El Activo* otros caminos porque los que sigue lo conducen á confundirse con los partidos reaccionarios.

Nosotros para tomar en serio lo que políticamente nos diga el querido colega, necesitamos que publique el comité á que pertenece ó las personas que le sigan en sus derroteros para poder saber con quien luchamos.

Hoy lo consideramos aislado completamente á pesar de tener como correligionarios á los candidatos liberales de la oposición, porque los tres monárquicos, ó sean D. Francisco Herrero, D. Agustín Gironés y D. Pedro Cerlán no consideran al director de *El Activo* como perteneciente al partido en que cada uno milita, aseveración que la publican por todas partes.

En el número anterior considerábamos á D. Francisco Yañez Fernandez como conservador.

Mejor informados, podemos asegurar que su candidatura como concejal fue presentada con el carácter de independiente, porque ni ha sido ni es conservador.

Hacemos pública esta espontánea manifestación para que el Sr. Yañez comprenda que no nos movió al considerarlo como conservador, otro deseo que testimoniar una creencia que la teníamos como verdadera.

Descartando á D. Francisco Yañez como conservador, aparece que el partido que hoy rige los destinos del país, ha sacado en Villena un solo concejal al año á su política, que es, D. Cristóbal R. Navarro.

El Sr. Barón de Ariza podrá ahora saber las fuerzas que pueden brindarle sus correligionarios.

El Sr. Gobernador formará juicio exacto por este triunfo de las huestes conservadoras de Villena para no dejarse engañar por los partes oficiales.

Veremos quien es el favorecido por la vara de alcalde.

SUBASTAS.

El día 12 de Junio á las nueve de la mañana tendrá lugar la de las casillas de la plaza de abastos, bajo los siguientes tipos:

	Plas.	Cts.
Casilla n.º 1 por . . . . .	»	37
» » 2 y 3 cada una . . . . .	»	50
» » 4 . . . . .	»	25
» » 5 . . . . .	»	37
» » 6 . . . . .	»	62
» » 8, 9, 10, 11, 12, 15, 16 y 17 cada una . . . . .	»	25

El día 10 desde las diez y media á las

once, la de pesos y medidas bajo el tipo de 12.000 pesetas.

El día 14 la del matadero de reses, desde las diez y media á las once, bajo el tipo de 10.000 pesetas.

El día 7, desde las nueve y media á las diez, la del alumbrado público bajo el tipo de 14.500 pesetas.

A la misma hora y día, la de pescados frescos bajo el tipo de 3.000 pesetas.

Y los puestos públicos, desde las diez y media hasta las once, bajo el tipo de 45.000 pesetas.

Quando haya necesidad de matar con escrinina á los perros vagabundos, sería mejor, para evitar el espectáculo en la calle, de ver morir á los animales, que fueran cogidos con cuerdas y trasladados á donde no pudiera llegar la curiosidad de las gentes.

Rogamos al señor Alcalde que atienda nuestra petición.

Llamamos la atención del Alcalde de plaza, que José García, que vende saladura, tiene el puesto en sitio donde continuamente ve manchados sus generos de sangre al partir los vendedores de cabezas de reses los cráneos.

Esto, sobre ser perjudicial á sus intereses, demuestra que no se vela por el equitativo reparto de los puestos.

Rogamos que á este pobre y honrado padre de familia se le señale otro lugar donde pueda vender sus mercancías y atender por tanto á las necesidades de su casa.

Al ermitaño del Calvario se le despidió de la casa.

Nada nos importaría si no se dijera de público que juega la política en este asunto.

Nosotros consideramos que habrá otros motivos diferentes de los políticos para tomar esta determinación y quisiéramos conocerlos para dejar á salvo lo cierto que haya en este caso.

Damos traslado á quien corresponda.

Convénzase el periódico de la calle de la Estación de que nuestro atrevimiento jamás igualará al suyo. Si no fuera tan atrevido ¿vería él la luz pública? Porque cuidado que se necesita atrevimiento para convertirse uno de industrial en periodista y no malo.

¡Oh!... *El Activo* es un gran periódico! Lástima grande que con tanta actividad, con tanto ir y venir, con tanta bondad, no vaya á ninguna parte.

No nos atrevemos á darle el consejo de que pare un poquito los pies porque sabemos de él que «jamás obedece instrucciones de nadie», sino, le diríamos, parafraseando á Martos: «si en tu febril actividad andas más de lo que la prudencia le aconseja, no tropieces; si tropiezas, no caigas; si caes, procura levantarte» y no esperes Ciríneos, que no los hallarás ni por un ojo de la cara. Y sobre todo cuida no se diga de tí lo que del personaje de «La leyenda del Monje», que no sabía nadar... ni guardar la ropa.

Un hombre que, por su ministerio, debía enseñar á los niños á ser humildes y bondadosos; increpando con evangélica dulzura las manifestaciones del odio y de la venganza, se entretuvo, en la tarde del domingo último, en propinar una soberana paliza al niño Sixto Sebastián.

Ignoramos la causa que produjo este poco edificante espectáculo, pero sabemos que el tal hombre dió un escándalo de primera magnitud.

*El Activo* nos endilga á modo de Catilinaria un artículo largo y soporífero; en él no sabemos qué admirar más, si la paciencia que se ha necesitado para hilar y zurcir tanta tontería ó la frescura del autor para achacarnos todos los vicios de que adolece nuestro caro colega. ¿No estaría bien que antes de zaherirnos, diciendo de nosotros lo que no es verdad, mirase su joroba, que es grande, pero muy grande?

«¡Que *El DEMÓCRATA* lo mismo defiende á blancos que á negros...!» Vamos; esto lo habrá aprendido nuestro querido compañero en las reuniones que tuvo antes de la elección pasada.

No nos hemos de defender. Nos defiende la opinión pública que conoce bien á *El Activo* y á *El DEMÓCRATA* y que hace justicia á unos y á otros.

Entre tanto, recordando la chula del cuento, le vamos á decir á V. lo que no le dirá nadie: Vaya V. con Dios, señor consecuente.

El día 20 se celebró en la Audiencia de Alicante el juicio oral en la causa que se le seguía á Juan José Bernabé, Bartolomé Uñac, Juan Gil y Antonio Lopez, por el supuesto delito de desorden público.

Por el resultado de la prueba, el Ministerio fiscal, representado por D. Bernardo Longué, modificó sus conclusiones provisionales, para pedir la absolución de los procesados.

Nuestro director que los defendía, sostuvo sus conclusiones.

Con fecha de ayer ha dictado la Sala segunda, sentencia absolviendo libremente á los cuatro procesados.

La justicia ha brillado en esta ocasión, la rectitud é imparcialidad del Ministerio fiscal ha resplandecido en su elocuencia y digno representante Sr. Longué; y nada decimos de la defensa porque somos parte interesada.

Recordamos de *El Imparcial* de Madrid:

«Después de la batalla.

Ha sido procesado hace pocos días el director de *El Activo*, de Villena, Sr. D. Nazario Navarro, por un artículo publicado en dicho periódico muchos días antes de las elecciones.

Hay que tener presente para comprender bien el hecho, que *El Activo* es de oposición y su director ganó algunos puestos de concejales en la lucha.»

Ignorábamos que el director de *El Activo* hubiese ganado esos puestos de concejales de que habla el colega madrileño y sentimos en el alma no haber sabido antes que teníamos entre nosotros personaje de tanta importancia.

Dispénsenos el director de *El Activo*, pero esperamos le diga á *El Imparcial*, que como vive tan lejos de Villena, excepción hecha de lo del proceso, no ha dicho en su suelto ni una palabra de verdad.

Incluyendo eso de que *El Activo* es de oposición, porque si lo es, está solo de oposición platinica.

Durante los siete días últimos han sido inscritos en el Registro civil, 1 matrimonio, 11 nacimientos y 5 defunciones.

Se halla de venta la magnífica obra de D. Pelegrín Casabó y Pagés, titulada *La Civilización* en sus manifestaciones artísticas, científicas y literarias desde los tiempos más remotos hasta nuestros días, que consta de tres tomos en folio lujosamente encuadernados.

En la imprenta de este periódico darán razón.

El 6 de Junio próximo comenzará á actuar en nuestro Teatro la compañía cómica dramática que dirige nuestro particular amigo D. Juan Colom.

SECCION COMERCIAL Y AGRICOLA

Conforme lo teníamos previsto, nuestro mercado de vinos se ha reanimado en estos últimos días, y se han verificado numerosas ventas á precios que, si no llenan por completo las exigencias de los propietarios, acusan una mejora de alguna consideración.

Puede decirse que la situación es favorable pues hay verdaderos deseos de comprar, y todo aquel que desea deshacerse de sus existencias, puede hacerlo si se atiende en cuanto al precio al limite de lo posible.

La perspectiva de la nueva cosecha es aún bastante incierta. Mientras algunos creen que se presenta bien y ven en sus viñas numerosos racimos que les hacen esperar una buena recolección, otros se quejan amargamente porque ven sus propiedades muy perjudicadas por los hielos del invierno que redujeron su cosecha á la mitad ó ménos. Este daño es muy desigual, pues depende del momento en que las viñas fueron podadas, y es difícil calcular lo que podrá afectar en general.

La verdad es que el desarrollo de las cepas vá muy retrasado, y que el tiempo frío y lluvioso que atravesamos cuando más falta hace el calor, nos hace presumir que la florecencia no se ha de efectuar en buenas condiciones, y que la cosecha de este año no se ha de señalar por su abundancia.

Creemos, pues, que el precio de los vinos ha de ir mejorando poco á poco, aunque el alza no sea de consideración.

He aquí las cotizaciones practicadas en nuestra comarca:

Villena, 11 á 12 reales arroba.—Yecla, 9 y medio á 10.—Jumilla, 10 á 11.—Sax, 12 á 14.—Castalla, 6 á 7 cántaro.—Benejama, 6 á 7.—Pinoso, 6 á 8.

# BAÑOS DE STA. ANA

JÁTIVA

Aguas ferro-sulfurosas frías y aguas ferruginosas.

Este antiguo y acreditado establecimiento queda abierto al público desde 1.º de mayo á 31 de octubre de este año. En él se encontrará buena fonda y cómodo hospedaje para todas las clases sociales. Para mayor comodidad de los bañistas cuenta el establecimiento con un coche que presta servicio diario entre éste y la estación de Játiva, y para la tranquilidad de los mismos existe también en aquel un puesto de Guardia civil.

Es universalmente sabido que estas aguas producen eficaces y seguros resultados en todas las manifestaciones *Herpéticas* y *Bicrofulosas* en sus múltiples formas, y que combaten victoriosamente el *linfatismo*, la *clorosis*, la *anemia* y otras muchas dolencias que se detallan en los carteles y prospectos que todos los años se imprimen, en los que se dan pormenores relativos al *Hospedaje*, ya por cuenta propia, ya en la fonda ó por pupilaje.

Los que deseen más detalles se dirigirán á D. Domingo Folch, calle de las Cocinas, 3, bajo, encuadernación, Valencia, ó al administrador de los Baños, quienes facilitarán prospectos.

## TINTA NEGRA Y DE COPIAR SUPERIORES

Se vende en la Imprenta de este periódico á precios sumamente baratos.

## TEORÍA Y PRÁCTICA DE LA PROSODIA Y ORTOGRAFÍA

EXTRACTO

DEL INSTRUCTOR ORTOGRÁFICO

con multitud de ejercicios para la escritura al dictado

POR

Don Antonio Moltó y Belda.

Esta obra se halla de venta en casa de su autor, calle de Madrid, 3, y en la Imprenta de este periódico, al precio de 50 céntos. ejemplar.

PEDIR EN TODAS PARTES

LOS RICOS

CHOCOLATES Y CAFÉS

DE VENANCIO VAZQUEZ.-MADRID

Agente general en esta provincia:

D. VICTORIANO BLANCO

Alto, 9, duplicado, CARTAGENA.

JOSE GARCIA RIPOLL  
VILLENENA

SE HALLAN A LA VENTA:

Guano inglés Pilkington, Azufres, Sulfato de cobre y Portland, Aguas de Vals, Vichy, Carabaña y Looches.

# MÁQUINAS VINÍCOLAS, AGRÍCOLAS É INDUSTRIALES

## FELIX VALLS

39, LAURIA, 39--TELÉFONO NÚM. 374

VALENCIA

**BOMBAS**  
Prensas estrujadoras  
Accesorios  
PARA EL TRÁNSITO DE VINOS.  
DEPOSITOS  
de hierro estañado  
para Alcohol.  
Tubos de Goma y Lona.  
PULVERIZADORES  
para combatir  
EL MILDEW  
BÁSCULAS  
para pesar Bocoyes y para  
el Comercio.

ALAMBIQUES  
y aparatos destilatorios  
PALAS DE ACERO  
Y HORQUILLAS  
ARADOS DE VEREDERA  
VINADORAS  
Tijeras para podar  
LEGIADORAS



Gran depósito de planchas de cobre de todos espesores, para la construcción de alambiques y calderas; tubos y soldaduras para los mismos.

Planchas de hierro galvanizadas, (agriás y dulces). Tubos de plomo y de hierro galvanizado.

Gran depósito de pulverizadores de varios sistemas, como son: RELÁMPAGO, RAYO, EXELSIOR y otros.—Azufradoras sistema **BALLOTÓN**; la mejor de todas las conocidas hasta hoy. Esta azufradora tiene la ventaja de despedir el polvo en forma de abanico, no habiendo desperdicios ninguno de azufre.

Se hacen toda clase de composiciones á los pulverizadores, y se venden piezas de todas clases de recambio.—Gran depósito de sulfato de cobre.—Folletos sobre el tratamiento del mildew.—Unico agente en todo el reino de Valencia, **FELIX VALLS**.

DROGUERÍA BARCELONESA

DE

## ROMERO Y PIÑOL

Princesa, 7, ALICANTE

A los cosecheros y comerciantes en vinos debemos prevenirles que esta casa ha recibido gran cantidad de ACIDO TARTÁRICO procedente de las más acreditadas fábricas francesas que hasta hoy es el que está dando mejores resultados, lo cual prueba por el corto tiempo que llevamos establecidos, han dado brillantes resultados en los pueblos de la provincia.—Drogas y productos químicos para la industria, artes y farmacia.—PRINCESA, 7, ALICANTE.

## A. GUILLÉN LOPEZ

CALLE MAYOR, ALICANTE

Gran surtido de ferreteria, herramientas, quincalla y perfumeria.

Los constructores de obras, carpinteros, herreros y albañiles, encontrarán mucha variedad de artículos á precios ventajosísimos como lo tiene acreditado dicho comercio.

## ANTONIO VALIENTE

3, PLAZA DE SANTIAGO, 3.

TALLER DE EBANISTERÍA

ALMACÉN DE MUEBLES

Camas de Hierro á la inglesa

FUNERARIA

Esta casa tiene en depósito un surtido de féretros metálicos de todos tamaños, á precios económicos.

¡OJO, AGRICULTORES!

Ahorros para triturados de astas y pezuñas, procedentes de la casa B. ABADIE ET C<sup>ie</sup> de BRACCAIRE, sin ningún cuerpo extraño para darlos peso, de excelentes resultados para obtener buenas cosechas, útiles para toda clase de siembras, viñedos y plantaciones, y aplicables á todos los terrenos de labor.—PRECIO, 25 PESETAS LOS 100 KILOS. franco de envase, porte, y plazo de 90 días fecha de la factura, puesta la mercancía sobre wagón en las estaciones del ferrocarril de Novelda, Elda, Sax, Villena, Caudete, La Encina, Fuente la Higuera, Mogente, Aludria, Játiva, Biar, Benjama, Bañeras, Bocairrente, y en los pueblos de Castilla, Oñil, Tñ, Cocentaina, Muro, y en este depósito de Alcoy, casa del representante

RAFAEL ARACIL, Sta. Elena, 1.

Agente único en las provincias de Alicante y Valencia.

En VILLENENA, Sub-agente, D. FRANCISCO HERNANDEZ PARDO, Calle de la Estación.

TALLER DE EBANISTERÍA

y Almacén de muebles y camas de hierro

DE

## EMILIO PUCHE

Gran surtido en maletas, bolsos, limosneros, carteras, petacas, cinturones de señora, portamonedas. Artículos fantasia para regalos. Lampisteria, bateria de cocina, y juguetes. Bonito y variado surtido en bastones.

Esta casa es la que más barato amuebla una habitación, á saber: 1 sillera de brocatel de seda ó sean 8 sillas, 2 sillones y 1 sofá. 1 entredós á elegir, 1 espejo 1.º de 108 por 70 centímetros y un centro con mármol bizantino, por 500 pesetas.

También encontrará el público todo lo concerniente á funeraria, especialmente en féretros de metal, á precios sumamente económicos.

LA VILLENENSE

FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

F. HERNANDEZ BLANQUED

CORREDERA, 13, VILLENENA.